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Коллектив 
смены № 2 
участка 
обогащения

С начала года взяла хо
роший старт вторая смена 
на обогащении. Лидеры 
предвыборного социалисти
ческого соревнования спра
вились с повышенными обя
зательствами, несмотря на 
нелегкие условия производ
ства. Производственных се
кретов в коллективе нет. 
Остается поискать истоки 
успеха.

Сейчас в отпуске мастер 
смены Зоя Павловна Нау
мова, поэтому на вопросы 
отвечает исполняющий обя
занности мастера — маши
нист мельниц Петр Алек
сандрович Моцный.

-»• В результатах коллек
тива обращает внимание 
такой фактор, как стабиль
ность. Чем она объясняется?

Постоянством. И лич
ного состава—только двое 
работают в коллективе мень
ше пяти лет. И постоянст
вом отношений внутри кол
лектива — тем, что называ
ют сложившимся психоло
гическим климатом.

Коллектив, в общем-то, 
немолодой. Плюс или ми
нус? Для работы плюс в 
жизненном й производст
венном опыте всех И каж
дого. Подавляющее боль
шинство — женщины. Ко
нечно: семьи, дети, заботы. 
Но это не мешает — наст
роение человека на смене 
видят товарищи, всегда под
держат, ободрят и груз за

бот как бы спадает.
Если поразобратьея, то 

станет ясно, откуда это. От 
«здравствуйте» на раско
мандировке до «ну, до зав
тра» настрой определяет 
Зоя Павловна Наумова. Все 
наши дела и заботы она во
спринимает как свои. Про
сто вездесущий человек, ор
ганизатор всего и повсюду. 
Вот это, я понимаю, ма
стер. Наш «бессменный 
сменный мастер». Да разве 
не ее заслуга в том, что и 
сейчас, в отсутствие Зон 
Павловны, боевитость кол
лектива не падает? Она так 
научила, настроила.

— Ну, а остальные?
— А все заодно, каждый 

что-то свое вносит. Выде
лять никого не стоит. Если 
на снимках только двое, то 
это не значит, что лишь на 
них все держится. Все мо
лодцы, наши женщины. 
(Говорю о женщинах в свя
зи с' предстоящим праздни
ком. О мужчинах как-ни
будь потом).

Так вот, представляю. 
Машинист сепаратор о в 
Дарья Сергеевна Боброва, 
победитель социалистиче
ского соревнования 1978 
года, опытнейший технолог. 
Па любой отметке может 
работать Валентина Ильи
нична Бондарева (фото сле
ва), тоже сепараторщица, 
она же профгрупорг смены. 
Правая рука мастера—опе
ратор Валентина Ивановна 
Давиденко, с пуска фабри
ки она на обогащении. М а
шинист маятниковых пита
телей Мария Михайловна 
Струкова, ее Кстати, позд
равляем еще с одним празд
ником — днем рождения, 
чуть забегая вперед. Пять
десят лет исполняется на
шей труженице, ветерану. 
И на питателях, и на бунке
ре может работать маши
нист конвейеров Капитоли
на Алексеевна Фролова, и 
везде справится. Всего два 
года работает с нами маши
нист вакуум-фильтров На
дежда Сергеевна Прянико- 
ва, а уже трудно предста

вить коллектив без нее. 
Под стать всем и машинист 
насосов Валентина Иванов
на Труфанова.

Это всех их, и еще раз на
помню, мастера Зои Павлов
ны Наумовой заслуга в том, 
что коллектив смены в 1978 
году пять раз выходил по
бедителем при ежемесяч
ных подведениях итогов. И 
в этом году ходит в лиде
рах.

— Какое сегодня настро
ение в смене?

— Сколько событий ог
ромного значения, что сей
час невозможно быть в сто
роне. Четвертого марта мы 
все дружно отдали голоса за 
кандидатов в депутаты Вер
ховного Совета СССР. И на 
смену с 16 часов. Весь день 
отработали в приподнятом 
настроении — знали, что 
проголосовали за наше 
счастье, за мир.

Уже три недели, как при
ходя в раскомандировку, мы 
обмениваемся мнениями о 
событиях во Вьетнаме. Раз
ве могут оставаться равно
душными наши женщины, 
матери, когда льется кровь, 
когда пекинская верхушка 
развязывает грязную вой
ну! Наш коллектив решил, 
что каждый отдаст по 10 
рублей из зарплаты в фонд 
помощи героическому вьет
намскому народу.

Завтра на календаре —. 
восьмое марта. Пора отда
вать долги — нас, немного
численных мужчин в смене, 
женщины поздравили с 
Днем Советской Армии. Мы 
тоже приготовили скромные 
подарки.

А чуть позже традицион
ный праздник — у нас каж
дый день рождения отмеча
ется вместе. Вот и к Марии 
Михайловне Струковой при
дем на чашку чая.

Вел интервью 
Е. ТРУБИН.

На снимке: двое из друж
ного коллектива смены № 2 
участка обогащения — В. И. 
Бондарева и Н. С. Прянико- 
ва (справа).

Единодушно!
4 марта ковдорчане еди

нодушно отдали голоса за 
кандидатов блока комму
нистов и беспартийных — 
Георгия Александровича 
Голованова и Сергея Леони
довича Соколова.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК № 2311882

«А у нас здесь еще до 
шести утра люди начали со
бираться», рассказывает
B. II. Рыбальченко, предсе
датель избирательной ко
миссии на участке с центром 
в кинотеатре «Юность».

Опускает бюллетень в ур
ну Аполлинария Александ
ровна Судакова, пенсионер
ка. М уж погиб в годы Ве
ликой Отечественной вой
ны, государство помогло ей 
воспитать пятерых детей. И 
теперь Аполлинария Алек
сандровна отдает голос за 
народных избранников, за 
счастье всех людей, за мир.

Слесарь обогатительного 
комплекса Виктор Фомич 
Амосенко на фабрике со 
дня ее пуска. Как не вспом
нить напряженные пусковые 
дни, отдавая голос за кан
дидата в члены Совета Со
юза Георгия Александрови
ча Голованова, руководив
шего в ту пору комбина
том?

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК № 2411883

Многолюдно до , Дворце 
культуры Ковдорск о го  
ГОКа. Около трех тысяч 
ковдорчан пришли отдать 
голоса за кандидатов блока 
коммунистов и беспартий
ных Г. А. Голованова и
C. Л. Соколова.

— Успешно проведена 
подготовка к выборам, — 
рассказывает председатель 
избирательной комиссии, 
коммунист Анатолий Ивано
вич Кузнецов. — Важным 
стимулом для наших изби

рателен явилось выступле
ние Генерального секрета
ря Ц К  КПСС, Председате
ля Президиума Верховного 
Совета СССР Леонида 
Ильича Брежнева перед из
бирателями Бауманского 
района Москвы 2 марта.

Отчетливо видны измене
ния со времени прошедших 
пыборов, о каких говорил 
Леонид Ильич, и у нас в 
Ковдорс.

70 тысяч кв. метров жи
лой площади получили ков
дорчане за истекшее вре
мя, пять столовых, магази
ны, пят* детских садов, 
школу йа 1.176 учащихся. 
Повысился и жизненный 
уровень ковдорчан.

Около трехсот избирате
лей отдали свои голоса 
только в первые часы рабо
ты избирательного участ
ка. * * *

— Прямо после ночной 
смены пошли голосовать за 
кандидатов в депутаты 
Верховного Совета, — гово
рит машинист дробилок 
Комсомольске - молодежной 
смены участка дробления 
Василий Глушков. — С 
большим интересом про
слушали мы накануне вы
боров речь Генерального 
секретаря Ц К  КПСС J1. И. 
Брежнева, и сегодня с удо
вольствием отдаем свои го
лоса за народных . избран
ников.

К  урне с избирательными 
бюллетенями подошла семья 
Салениковых. Таисия Ива
новна — ветеран железно
дорожной станции Ковдор.

— Наша семья всегда го
товится к дню выборов, как 
к празднику. А сегодня и 
наша дочь Татьяна впервые 
голосует вместе с нами.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК № 2511884

В праздничном убранст

ве вестибюль, зал голосо
вания. У урны в почетном 
карауле пионеры школы.

Среди первых избирате
лей — Евдокия Васильевна 
Бранчукова, 1899 года рож
дения. Старожил города. 
Трудные испытания выпали 
на долю ее- поколения. В 
который раз за свою дол
гую жизнь опускает она 
бюллетень в урну с одной 
мыслыо: голосую за мир.

Следом за ней к урне под
ходит бригадир крепильщи
ков - бетонщиков рудника 
«Кондор» Александр Ники
тович Шевляков, кавалер 
ордена «Знак почета», ве
теран ГОКа «Ковдорслю- 
да». Ко дню выборов брига
да Александра Никитовича 
Шевлякова рапортовала о 
выполнении предвыборных 
социалистических о б я з а 
тельств на 110 процентов.

Первой на избирательном 
участке 24|1883 агитпункта 
Дворца культуры проголо
совала рабочая ОРСа Ков- 
дорского ГОКа Галина 
Александровна Васильева.

Избирательйьш участок 
23/1882 (Фото внизу). 
Фоторепортаж Н. Ганиевой.

ф  ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ « ?♦ ПОДДЕРЖИВАЕМ <
НАВСТРЕЧУ 

ЗНАМЕНАТЕЛЬНОЙ 
ДАТЕ

Комитет комсомола тре
ста разработал план меро
приятий по подготовке и 
проведению празднования 
20-летия треста «Ковдор- 
строй».

План включает социали
стическое соревнование
между комсомольско-моло
дежными коллективами
строителей, индивидуальное 
соревнование молодежи за

звание «Лучший молодой 
рабочий», конкурс профес
сионального мастерства 
среди штукатуров-маляров 
СУ-4.

Во всех молодежных кол
лективах пройдут собрания 
с приглашением ветеранов 
труда, цикл лекций1из исто
рии треста будет прочитан 
в подшефной школе № 23, 
учебно - курсовом комбина
те и производственных кол
лективах.

План предусматривает 
также выступления коллек

тивов художественной са
модеятельности, оформле
ние стендов, посвященных 
Всесоюзной ударной комсо
мольской стройке .— Ков- 
дорскому ГОКу, спортив
ные мероприятия.

Итоги социалистического 
соревнования и конкурса 
профессионального мастер
ства будут подведейы 11 
апреля.

В. С ТРЕЛ ЬН И КО В , 
секретарь комитета 
комсомола т р е с т а  
«Ковдорстрой».

В редакцию продолжают 
поступать сообщения, пись
ма трудящихся, полные гне
ва и возмущения гегемони- 
стской политикой правя
щей клики Пекина, развя
завшей агрессивную войну 
против вьетнамского наро
да.

«Мы, учителя восьмилет
ней школы поселка Слюда, 
присоединяемся к требова
нию  немедленно прекра
тить грязную  войну, о д о б 
ряем  м еры наш его прави
тельства, направленные на

Руки прочь от Вьетнама!
ликвидацию очага напря
женности.

В подд ерж ку б орю щ ем у
ся народу Вьетнама вно
сим в Ф онд мира заработ
ную  плату за 23 февраля», 
(одиннадцать подписей).

Зарплату одного  рабоче
го дня решили перечислить 
рабочие всех смен р удни
ка «Ж елезный» К овдорско-

го ГОКа в ф онд пом ощ и 
Вьетнаму.

*  *  *

буфетчица столовой сред
ней школы №  18 Зинаида 
Закировна Кадырова напи
сала заявление, в котором  
просит перечислить всю 
ф евральскую  зарплату в 
ф онд пом ощ и Вьетнаму, 
вьетнамским детям, постра
давшим от китайской агрес
сии.
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С праздником, дорогие t

Мастер смены
Представьте на минуту, 

отключилось электричество. 
Вы сразу же начинаете вол
новаться, когда же его 
включат: сейчас должны за
бить решающую шайбу, на 
плите стынет обед, остано
вилась стиральная машина, 
и от того, что вы с раз
дражением смотрите на 
электробритву, она не зара
ботает. Нарушен привыч
ный ритм жизни.

А  в кабинете сменного 
мастера участка промыш
ленных подстанций в опера
тивном порядке выясняются 
причины и принимаются 
срочные меры для устране
ния аварийной ситуации. 
Коллектив смены отвечает 
не только за свет в городе, 
но и за электроснабжение 
обеих фабрик. И  если оста
навливается один из участ
ков конвейера, то это ска
зывается на всей технологи
ческой цепи. Участок очень 
ответственный, сложный.

От дежурного зависит его 
собственная жизнь и жизнь 
людей, выполняющих рабо
ту. С электричеством шутки 
плохи, мелочей здесь нет.

И то, с каким настроени
ем человек приходит на 
смену, отнюдь не безраз
лично коллективу. Поэтому 
при комплектовании смен в 
первую очередь учитывают
ся личные взаимоотноше
ния. Как принято сейчас го
ворить — психологическая 
совместимость. Работа в 
смене основана на доверии 
друг к другу, на добросо
вестном выполнении своих 
обязанностей. Очень многое 
зависит от начальника сме
ны. От его личных качеств: 
технической грамотности, 
умения работать с людьми, 
опыта.

На участке трудятся 51 
человек. 42 женщины. 
Сколько людей, столько ха
рактеров. Очень разных.

Мне хочется рассказать о

двух из них. Совершенно 
непохожих. Но цель у них 
одна — безаварийная рабо
та участка. Отсюда и все 
остальное.

Юлия Ивановна Атапина 
на комбинате с 1962 года. 
Начинала работать дежур
ным электромонтером 9 под
станции. Навыки и умение 
работать приходили с года
ми. С большой теплотой 
вспоминает Юлия Ивановна 
своего первого руководите
ля и наставника Б. Г. В а 
неева. Работа сложная, да 
и боялась поначалу элек
тричества. Василий Гри
горьевич умел вселять на
дежду, учил требовательно
му отношению к своим обя
занностям. Уже 5 лет, как 
Атапина сама руководит 
сменой. Ее смену считают 
образцовой. Много раз вы
ходила победителем социа
листического соревнования. 
И Юбилейная медаль, и за
пись в «Книге почета комби
ната» — вполне заслужен
ные награды.

А  5 лет назад пришла де
журным электриком в сме
ну Атапиной Логинова На
таша. За плечами техникум, 
но поучиться у Юлии Ива
новны было чему. Удивляла 
и восхищала зоркость Ата
пиной. Как так по цвету 
шины определить неисправ
ность? И еще много всяких 
мелочей. Зато можно быть 
спокойным, оборудование 
будет работать надежно. И 
как чутко чувствует Юлия 
Ивановна настроение сме
ны, вовремя поддержит, по
может. Не всем нравится 
стиль работы Атапиной. Не
которые обижаются на нее 
за недоверие. А Наташа 
считает, что таким и дол
жен быть руководитель 
смены. Что лучше предот
вратить аварию, чем потом 
ликвидировать последствия. 
Стала начальником смены и 
Наташа. Приняли ее в чле
ны КПСС. Доверили вести 
школу коммунистического 
труда. Сейчас на участке 
проходят обучение 14 уче
ниц.

В. ПОПОВА.

На ферме
На ферму одна за другой 

подходили доярки. Первой, 
как всегда, —  Тамара Ар
кадьевна Черкашина. За ней
— Екатерина Григорьевна 
Богданова, Нина Ивановна 
Фабричнова. Идут в коров
ник и ни за что не прохо
дят мимо красного уголка. 
Да и как не заглянуть сю
да, если здесь можно уз
нать, кто как сработал за 
день, месяц. Бригадир Гали
на Васильевна Морозова 
каждый день вечером успе
вает подсчитать дневной 
надой, вывести «плюсы» и 
«минусы» на экране сорев
нования.

Напротив фамилии Т. А. 
Черкашиной — самая вы
сокая цифра в графе социа
листические обязательства
— 750 центнеров. Столько 
молока она обязалась полу
чить за год. Бригадир пояс
няет:

— Тамара Аркадьевна 
взяла высокие обязательст
ва в 1979 году, соревнуется 
с Ниной Ивановной Фабрич- 
новой, которая в 1978-м 
первой из доярок досрочно 
выполнила годовые обяза
тельства. Причем добилась 
самой высокой продуктивно
сти животных. И вот успе
хи соперничества: с первых 
дней года Т. А. Черкашина 
обогнала свою подругу. В  
феврале ежедневно надаи
вала на 30—40 килограм
мов больше задания.

Проходим из красного 
уголка в коровник, где уже 
хозяйничают около своих 
подопечных доярки.

Тамара Андреевна помо
гает молодой доярке Гали
не Максимовой правильно 
надеть доильные аппара
ты. Нина Ивановна Фаб
ричнова уже раздает корма 
животным. Подхожу к до
яркам, прошу поделиться, 
в чем секреты успеха, ведь и 
в целом по ферме растут 
надои.

— Секретов нет, —  улы
бается Т. А. Черкашина. 
Просто нынче лучше с кор

мами. Видите, как охотно 
коровы поедают силос? — 
Он хорошего качества. А 
главное, конечно, то, что у 
нас на ферме взаимовыруч
ка. Помогаем друг другу.

— Да и детский сад нас 
выручает, — вступила в бе
седу Нина Ивановна Фаб
ричнова. У меня двое де
тей. Младшая ходит в но
вый садик. Уйдешь на рабо
ту—на душе спокойно, ре
бенок накормлен, ухожен.

— У меня трое детей, 
Еленка — младшая. — Го
ворит Т. А. Черкашина. — 
Тоже ходит в садик. Конеч
но, больше времени свобод
ного стало. Домой не 
рвешься, а лишний раз за 
животными присмотришь, 
стойло почистишь. Приду 
вечером домой, а у нее толь
ко разговоров: «А у нас в 
садике».

— Да и сами по себе мы 
стали дружней, — продол
жает Нина Ивановна. На 
ферму — вместе, в детский 
сад—вместе. Концерт в 
клубе — опять всей фер
мой идем.

Каждый в коллективе де
лится и своими радостями и 
своими огорчениями:

«А у меня Сережка опять 
двойку принес».

«А у меня Еленка новое 
стихотворение выучила, вче
ра, говорит, воспитательни
ца в садике похвалила».

С этих повседневных за
бот, которыми делятся друг 
с другом, начинается тру
довой день доярок. А радо
стью или горем делятся 
там,- где друзья, где всегда 
найдется и совет, и обод
ряющее слово, и поддержка. 
Может от того на экране 
соревнования в красном 
уголке нет минусов в гра
фе роста надоев.

Т. САПРОНОВА.

Комсомольский 
вожак

Тринадцать лет отделяют 
день вступления в члены

ф ШКОЛА КОММУНИСТИЧЕСКОГО ТРУДА ф]

Ближе к делу
Запись из блокнота. 

«Школа коммунистического 
труда на руднике «Желез
ный» — буровой участок. 
Пропагандист — мастер 
смены Ю. В. Комиссарчук. 
Не составлен личный твор
ческий план. Не заполнены 
все разделы журнала. Зада
ния слушателям не выдают
ся, передовой опыт не изу
чается».

Эта запись появилась в 
ходе проверки организации 
занятий в школах коммуни
стического труда при подго
товке к заседанию профко
ма комбината, где в повест
ке дня значился такой во
прос.

Быть может, покажется, 
что не стоит сгущать крас
ки. Что за пример подобра
ли для начала — сплошные 
«не».

Другой пример. Тот же 
буровой участок и пропаган
дист сменный мастер В. А. 
Любак.

«Личный творческий план 
есть, но не конкретный. 
Слушателям выдаются ин
дивидуальные задания по 
международной жизни. Их 
доклады аттестуются оцен
кой руководителя. Задания 
подготовили 7 человек. Не 
изучается передовой опыт».

Как видите, разница боль-
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шая. Но недочеты и здесь 
есть. А  ведь это, скажу сра
зу, лучшая из всех прове
ренных на руднике школ 
комтруда, значительно от
личающаяся организацией 
обучения. Следовательно, го
ворить есть о чем. Как за
писано в Положении об ор
ганизации обучения трудя
щихся комбината в школах 
комтруда: «...с целью конт
роля выбираются школы с 
плохими показателями, ко
торые контролируются с 
целью выявления причин не
благополучного состояния и 
оказания соответствующей 
помощи».

А  для начала расшифру
ем строку из блокнота: «Не 
изучается передовой опыт». 
Здесь подразумевается не 
опыт вообще, а овладение 
всем коллективом участка 
мастерством передовиков то
го же участка. У  горняков 
есть на кого равняться, что
бы, вникая в секреты про
фессии, выводить отстаю
щих на средние показатели, 
а «середняков» — в передо
вики.

Может быть, руководите
лям школ трудно подобрать 
соответствующий материал? 
А  от них этого и не требу
ется. Методический совет 
комбината подготовил все: 
графики, материалы фото
хронометража, готовые опи
сания для школ передового 
опыта. Эти же материалы 
предлагались и руководи
телям школ комтруда для 
занятий со слушателями. 
На каждом семинаре им на
поминают, Есть, правда,

у рудничных одно «оп
равдание»: не слышали, на 
семинарах редко бывают. 
Так, например, 13 февраля, 
собрались пропагандисты из 
всех больших и маленьких 
коллективов цехов — и ни
кого не было с рудника 
«Железный». Это уже серь
езнейший недочет рудкома.

После того, что не обе
спечивается посещение се
минаров руководителями 
школ, стоит ли удивляться 
недисциплинирова н н о с т и 
слушателей. А  на экскава
торном участке в школах, 
возглавляемых Ю. С. Орло
вым и А. Г. Сесюниным на 
занятия приходят по 65 про
центов слушателей.

Почему же на руднике ми
рятся с таким положением 
дел? Неужели вопрос об ор
ганизации обучения в шко
лах комтруда ни разу не 
рассматривался? Нет, рас
сматривался, но это однаж
ды на партбюро. А  рудком, 
чья прямая забота—школы, 
остается в стороне.

И  вопрос с помещением 
для занятий давно решил
ся бы, прояви рудком ини
циативу. Ведь теперь не оп
равдаешься - популярным в 
прошлом: «Вот переедем в 
новое здание...». Здание 
есть, отличные условия. А 
специального кабинета нет.

Разве тот настрой, когда 
занятия в школах проходят 
по раскомандировкам участ
ков. Распыляются не со
бранные в одно место на
глядные пособия, нечег<? и 
мечтать об оборудовании 
техническими средствами 
вплоть до кинопроектора, 
как в специальном кабине
те на обогатительном комп
лексе,

И документацию не про
веришь в любое время. Два 
дня пришлось проверяющим 
товарищам ходить на руд
ник, собирая журналы, 
которые каждый руководи
тель хранит у себя. Может 
быть, и рудкому легче было 
бы контролировать, будь 
все материалы и документы 
касающиеся школ комтру
да, сконцентрированы в од
ном месте.

Не надо, конечно, пред
ставлять совсем мрачную 
картину. Школы коммуни
стического труда на рудни
ке есть, действуют, занятия 
проходят в соответствии с 
утвержденной программой, 
срывов занятий нет. Но так 
мешают изъяны по всем 
направлениям. Оставляют 
желать лучшего личные 
творческие планы, не гово
ря уже о том, что они со
ставлены далеко не у всех 
пропагандистов. И заведены 
специальные журналы, а 
записи ведет не каждый.

А  основной минус — это 
пробел в части изучения пе
редового опыта. Да само 
название — «Школа ком
мунистического труда» ■— 
говорит о том, что слушате
ли должны учиться рабо
тать по-коммунистически. 
Так, как экскаваторщик 
Петраченков или буровик 
Вертебный. Опыт именно 
этих передовиков обобщен 
методсоветом. А состав
ленные материалы ждут то
го часа, когда на руднике 
«Железный» от формально
го перейдут к деловому от
ношению к школам комму
нистического труда.

В. АФОНИН, 
председатель методсо- 
вета комбината.

ВЛ КС М  от момента вступ
ления в ряды Коммунисти
ческой партии Софьи Гав
риловны Куценко.

Годы учебы, годы форми
рования специалиста. Об 
этом красноречиво говорят 
Грамоты Ц К  ВЛ КС М , Мур
манского обкома комсомо
ла. Последняя — за комму
нистическое воспитание мо
лодежи. Софья Гавриловна 
— секретарь комсомольско
го бюро цеха заводских ла
бораторий.

— Нет, одной таких успе
хов не достигнуть, — рас
суждает комсорг. — Хоро
шей школой стала работа 
с Людмилой Николаевной 
Зориной, руководителем 
комсомольско - молодежной 
смены. Вот уже двадцать 
лет работает она в цехе за
водских лабораторий Ков- 
дорского горно-обогатитель
ного комбината.

Опытный наставник, Люд
мила Николаевна обучила 
своей профессии десять де
вушек. Все работают лабо
рантами, трое — заканчи

ваю т институт. Выбрав про
фессию химика-аналитика. 
Одна из учениц — Людмила 
Степанова — сама давно 
руководит сменой.

Звание комсомольско-мо
лодежной ко многому обя
зывает.

На собрании девушки 
приняли повышенные соц
обязательства: выполнить
план 1979 года на 107 про
центов (по лаборатории 
обязательства — 105).

А комсомольские вожаки 
Софья Куценко и Валя Сте
панова — она комсорг сме
ны, — комсомолка Нина 
Кустова и другие выполня
ют сменные задания па 
118— 125 процентов.

— Трудно выделить кого- 
либо, — говорит Людмила 
Николаевна, — легче пере
числить списочный состав. 
Девушки — молодцы. Вот 
уже пять месяцев держим 
первое место по лаборато
рии.

Довольна Людмила Ни
колаевна и своей бывшей 
ученицей Софьей Гаврилов-

Курс— 
эффективность

27 февраля открылись за
нятия в школе передового 
опыта рабочих мехслужбы 
хвостового хозяйства. Изу
чать предстоит опыт вете
рана производства, слесаря 
Петра Петровича Руденко. 
Коммунист Руденко давно 
завоевал авторитет творче
ским отношением к делу, по
стоянным поиском.

На первом занятии нача
ли обсуждение вопроса «Ме
сто и роль передового опы
та в повышении эффектив
ности производства и каче
ства труда».

Начальник хвостового 
участка Владимир Степано
вич Гавршиок подробно 
рассказал слушателям о со
стоянии дел и перспекти
вах развития хвостового хо
зяйства, остановился на за- 
дэчах ремонтников в реше
нии общих проблем.

Цель занятий в школе пе
редового опыта на участке 
— за счет совершенствова
ния организации труда по
высить производительность 
труда ремонтников на 11,9 
процента и получить эконо
мическую эффективность в 
сумме 7,6 тысячи рублей.

На занятии рабочих рем- 
службы присутствовали 
представители обогатитель
ного комплекса и комбина
та. По их мнению, уровень 
проведения занятия был 
довольно высоким. Остает
ся пожелать того же и в 
будущем, чтобы поставлен
ная цель была достигнута.

А. БЕД У Л ЕВА , 
инженер по передовым 
методам труда.

ной Куценко. Хорошая, бое
способная комсомольская 
организация — добрая поло
вина успеха коллектива.

И поражаешься умению 
Софьи Гавриловны всюду 
поспевать. Дома — двое де
тишек. К  комсомольским за
ботам прибавились и пар
тийные поручения. С-первым 
— Софья Гавриловна была 
агитатором и пропагандис
том в предвыборной кампа
нии — справилась достой
но.

Б. П ЕТРУ Н ЬКИ Н , 
старший осмотрщик 
вагонов станции Ков-
дор.

Пятый год работает до
яркой в совхозе «Ена» Ва
лентина Ивановна Беляв
ская. Она депутат Енского 
поселкового Совета, член 
постоянно действующей ко
миссии по сельскому хозяй
ству.

Месяц назад партийная 
организация совхоза приня
ла Валентину Ивановну в 
члены КПСС.

Фото Г. Иванова.
ИТОГИ ф

Как 
сработали 
в феврале

КОВДОРСКИЙ ГОК

Горняки и транспортники 
справились с заданием по 
добыче и перевозке руды 
—  106,2 процента, однако 
выполнение плана вскрыш
ных работ составило толь
ко 56,8 процента. Обогати
тели выполнили задание ме
сяца по выпуску железно
го концентрата, но сорвали 
план выпуска апатитового —  
70,6 процента. Выполнение 
плана реализации продук
ции составило 88,6 процен
та. /

ТРЕСТ 

«КОВДОРСТРОЙ»

План февраля по генпод
ряду строители выполнили 
на 88 процентов, собствен
ными силами —  80. На объ
ектах черной металлургии 
выполнение месячного за
дания составило 73 процен
та.

ГОК «КОВДОРСЛЮДА»

На 32 тысячи рублей за 2 
месяца, при обязательст
вах 25 тысяч за квартал, пе
ревыполнили план реализа
ции слюдодобытчики. Вы
полнили задание по обще
му объему производства 
продукции. Сверх плана вы
дано 20 тонн промсырца, 
627 тонн кварцполевошпа- 
тового сырья.
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После 
смены...

Бригада отделочниц Люд
милы Александровны Пота
ниной из СУ-4 работает 
сразу на пяти этажах обще
жития треста, что в Микро
районе, 6. Ремонтируют. 
Без сутолоки, оперативно и 
добросовестно. Добрые ру
ки женщин-тружениц бук
вально чудеса творят. Не
приглядные грязные кори
доры преображаются.

Сосредоточенной работе 
не мешают бесконечные 
женские разговоры, если ря
дом две-три женщины. О 
доме, детях. Да мало ли 
еще о чем?

Когда-то бригада была 
комсомольско - молодеж
ной. Не заметили, как пе
реступили черту комсомоль
ского возраста.

Состав коллектива почти 
не изменился. И от ком
сомольско - молодежной ос
тались только воспомина
ния. Добрые воспоминания. 
Жизнь была наполнена не
сколько иным содержанием. 
«Веселее жили», — вспоми
нают женщины сожалеючи.

Нет, работать хуже не 
стали. Без претензий сдали 
плавательный бассейн, АБЗ 
рудника «Железный» — по
следние объекты.

Трудно кого-либо выде
лись из 30 с лишним чело
век. Наставники —- Нина 
Ивановна Санцевич, Мария 
Ивановна Сакуренко, Гра- 
нислава Алексеевна Бори- 
сяк, Ольга Васильевна Во
ронина и другие ■— с ра
достью отмечают, что быв
шие ученицы в чем-то и 
превзошли самих учителей.

Это о работе. А что по
мимо нее? Недолгий разго
вор в бытовке. На сей раз 
ею стала одна из свободных 
комнат на пятом этаже. Нет,

никто не припомнил за про
шедшую неделю просмот
ренного фильма, концерта. 
Некогда.

Разве только, что разго
воры о школе, где учатся 
Светлана Волобуева и Свет
лана Зарубина.

Да, хотелось бы и со
браться всем вместе. Но где? 
Какая современная кварти
ра уместит столько людей 
сразу. С сожалением вспо
минают все реже и реже 
проводимые коллективные 
чаепития в красном угол
ке, в клубе «Искра». С кон
цертами агитбригады. Да и 
сами непрочь попеть. Голо
систых в бригаде хватает. 
Позвали, наверное, и в хоре 
стали бы петь.

Только у бригадира есть 
общественное поручение. 
Она в постройкоме треста 
«Ковдорстрой». У  остальных 
— работа, дом.

И, наверное, права Татья
на Васильевна Антонова: 
«Не было детей — ходили в 
кино вместе. Обсуждали, 
спорили. И уж, если фильм 
хороший, то разговоров хва
тало на неделю. А теперь ку
да детей? Как-то прочитала, 
что некоторые Дворцы, ки
нотеатры во время сеансов 
для взрослых занимают де
тей. Оборудовали игровые 
комнаты. Нам бы так!».

Служба быта. Во многом 
и от нее зависит. Выезжа
ют приемщицы заказов из 
КБО  прямо на рабочие мес
та. Принимают заказы, де
лают примерки. А  вот 
бригаду Потаниной обошли.

Старается и о б щ е п и т  
ОРСа Ковдорского ГОКа. 
Поступают в магазины ку
линарии (но их всего два 
на город) полуфабрикаты: 
тесто, котлеты и бифштек
сы, но после пяти на прилав
ках остается только набив
шее оскомину печенье 
«Льдинка».

И, наверное, правы жен
щины, упрекая ОРС в из

лишнем внимании к муж
чинам. Для них существу
ют отделы штучных това
ров. Без сдачи — сигареты, 
вино, спички. А вот хлеба 
без сдачи не купишь. Иной 
раз за ним одним пере
ждешь 10— 15 человек в 
очереди.

Удачным экспериментом,
— считают женщины, — был 
при Дворце культуры и 
клуб выходного дня «Ма
ма, папа и я». Для мужчин
— шахматные баталии; раз
влекательные игры, занятия
— для детей. Ну, а женщи
нам — рекомендации и ре
цепты вкусных блюд, рас
кроить ли платье, или по
учиться вязать. Но экспери
мент, к сожалению, остался 
экспериментом.

Н. НИКИТИНА.

боты хватает.
Но хорошая пробежка с 

утра — зарядка на весь 
день. И работа спорится, и 
домашние дела делаешь в 
два раза быстрее. И никто 
мне уже не докажет, что 
нет времени на спорт. Пусть 
не для рекордов, а для се
бя, своего здоровья, здо
ровья членов семьи.

У нас дома ни одна суб
бота и воскресенье не обхо
дятся без лыжных вылазок. 
А сынишка — чемпион 
«Дюймовочки» по лыжным , 
гонкам.

Мечтаю и я о чемпионст
ве на больших соревновани
ях. Думаю, выполнить нор
матив мастера спорта. Счи
таю, что 38 лет — не поме
ха.

В. Д УД Н И К, 
пробщик цеха заводу 
ских лабораторий Ков
дорского ГОКа.Этот

чудо-бег Можно
Три года назад пришла в 

спорт. Возраст — 35 лет — 
согласитесь, далеко не спор
тивный. Причины? Грипп, 
осложнения. Врачи сделали 
все, что могли. А  здоровья 
не было. Начала с бега. По
том встала на лыжи. Кро
ме умения стоять на них, 
приобретенного еще в дет
стве (выросла-то в Архан
гельской области), ничего не 
имела. А  сейчас — первый 
спортивный разряд.

Утром — бег трусцой, ве
чером — 10— 15 километров 
по лыжне. Поистине «за
болела». Стоит загореться 
лампам на освещение — до
ма не усидеть.

Для многих знакомых за
гадка, как совмещаю рабо
ту, заботы по дому и увлече
ние спортом. Как у каждой 
женщины (а у меня двое 
детей: дочь — второклас
сница, сын — в подготови
тельной группе детсада) ра

успевать
До поры до времени то

же думала, что за верени
цей нескончаемых домаш
них дел не успеть еще чем- 
либо заниматься. Пока не 
записалась на курсы вяза
ния. Мечта была научиться 
носки детишкам вязать. Ба 
бушкам сейчас тоже неког
да.

Занятия два раза в неде
лю. Времени хватает. Увле
чение наоборот помогает 
более ответственно подхо
дить к свободным минутам. 
Подстегивает.

Да и успехи есть. Вяж у 
уже не только носки. Полу
чаются и более серьезные 
вещи.

Окончив эти курсы, не
пременно запишусь на крой
ку й шитье.

В. ЕВ С Т И ГН ЕЕВ А , 
отделочница СУ-4.

Слово—нашим детям
•  ПОГОВОРИЛИ, 

РАССУДИЛИ

Наши мамы работают:
...аппаратчиком. Она очи

щает воду, и мы пьем уже 
чистую.

...агентом Госстраха. Это 
очень трудная работа.

...в цехе. Мама ездит на 
электропогрузчике. Она уме
ло управляет машиной.

...буфетчицей. Мама про
дает пирожки и пирожные.

...на бетонном заводе. М а
ма нажимает разноцветные 
кнопки.

...в детском саду. Работа 
у мамы беспокойная.

...кладовщицей. К  маме 
приходят контейнеры. Она 
их разгружает, потом рас
кладывает железки по пол
кам.

...на метеостанции. Мама 
узнает погоду и передает 
ее в Мурманск.

...на хлебозаводе. Мама 
печет теплый и душистый 
хлеб.

...швеей. Мама шьет шап
ки и пальто. У  нее очень 
важная работа.

...не работает. Но у нее 
и дома много дел.

М^м любим за то, что:
...с ней можно и всплак

нуть у родного плеча.
...когда я заболею, маму 

отпускают с работы.
...когда я принесу двойку, 

она не очень сердится, а го
ворит: «Ах ты, поросенок 
мой».

...она рассказывает мне 
много интересных историй.

...за двойки она не руга
ет, а сядет и позанимается 
со мной.

...мама помогает мне вы
жигать и раскрашивать кар
тинки на фанерках.

...она никогда не дает мне 
плакать из-за пустяков, 
всегда придет на помощь.

...я люблю маму за то, 
что она трудолюбивая.

Из сочинений учащихся 
2 класса «а» 16-й школы. 
Сережи Бобр, Андрея Ку- 
чинского, Сережи Гудей, 
Андрея Кустова, Вовы Ро
гачева, Гены Костюк, Риты 
Заградской, Сережи Попо
ва, Гали Романовой, Вита
лия Цыцарова, Люды Скры- 
паль, Иры Курициной, Све
ты Рябошапка, Армана Ар- 
сенбаева, Владика Костен
ко, Андрея Зиновьева, Сер
гея Карпеева.

ф  УЧИТЕЛЬНИЦА 
ПЕРВАЯ МОЯ

Мою учительницу зовут 
Екатерина Васильевна. Мы 
очень любим ее. Она хоро
шо читает сказки и расска
зывает о нашем городе. Лю 
бим ходить с ней на лыжах, 
любим, когда ставит пятер
ки, и хотим, чтобы она за
была про двойки.

Лариса Ш АКИНА, уче
ница 2 класса «в» 
школы № 18.

•  НАШ ТРЕНЕР

Большую помощь в прове
дении уроков художествен
ной гимнастики оказывает 
нам тренер Людмила В а 
сильевна Манаева. Вместе 
с ней после уроков мы ра
зучиваем элементы упраж
нений с мячом, лентой, об
ручем и без предметов, а 
затем переносим их на уро
ки физкультуры в классы.

Многие девочки из груп
пы, занимающиеся с Люд
милой Васильевной, стали 
инструкторами - обществен
никами по художественной 
гимнастике.

О. СИДОРОВА,
А. КО РШ УН О ВА , 

ученицы 10 класса 
23-й школы.
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А. КО САРЧУК

ГОД ЗА ГОДОМ
Ковдорское строительное управление получило боль

ше самостоятельности. Теперь уже не надо было по 
всякому поводу обращаться в трест и ждать, пока трест 
проконсультируется с совнархозом.

В  аппарате высоких ведомств спешить не принято. 
Там долго думают, прикидывают, консультируются. 
Пишут, корректируют, печатают, отдают начальству на 
подпись, потом еще в канцелярии оформляют, регист
рируют. Да еще почта. Из Мончегорска до Ковдора бу
мага тогда шла не менее пяти дней.

В  тот период строилось много жилья, и не только 
деревянного, но уже и постоянного, каменного. Почти 
весь вводимый в эксплуатацию жилой фонд заселялся 
строителями, так как хозяин его — Ковдорское рудо
управление — имело еще небольшой коллектив и пот
ребность его в жилье была небольшая.

Мне вспоминается один случай, по сегодняшнему 
времени парадоксальный, с которым пришлось столк
нуться при распределении жилой площади. Вводился в 
эксплуатацию очередной двенадцатиквартирный камен
ный дом. Нам на участок выделили четыре квартиры, 
три из которых предназначались только для рабочих. 
Оговорив предварительно с профсоюзным комитетом 
кандидатуры, мы пригласили их на заседание комитета. 
С определенной по такому случаю торжественностью 
объявили, что каждому выделяется отдельная квартира 
в каменном доме со всеми удобствами — центральным 
отоплением, водопроводом и канализацией.

Никакой реакции. Молчат, на нас не смотрят, мнут
ся. Я не выдержал и спрашиваю:

— Вы что же, не рады? Вам ведь каждому выделя
ется отдельная квартира, без подселения — одна трех
комнатная и две однокомнатные.

— Мне бы лучше квартиру в деревянном доме...
— Почему?—спрашиваю. — В каменном же намного 

лучше. Как можно от таких удобств отказываться!
— А что я,— говорит,— поделаю; жена ни в какую 

не согласна. Стоит на своем, что в деревянном лучше.
Пришлось прервать заседание и пригласить жен. И 

вот что мы услышали:
А что, — говорит одна, — что это за жилье будет 

такое, когда в квартире печка не топится, дрова не пот
рескивают и духу настоящего смоляного нет. Я как хо
чу, так и натоплю печку, и сколько для детишек тепла 
надо, так и сделаю. И летом могу протопить, если нуж
но, а то надейся на ваше отопление, как же! И где это 
видано, говорит, чтобы туалет в квартире! Квартира же 
не вагон! Да и канализация ваша зимой замерзнет, ку
да я тогда с детишками .бегать буду, к баракам? Нет, 
уж  лучше я в деревянном, нам там привычнее. — И до
бавила: —А что же мужики будут делать? Дров не го
товить, воду не таскать, тазик с бельем на озеро не от
нести... Спать, да водку пить? Нет, уж лучше в деревян
ном, если заслужили. Там удобнее. •
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Долго уговаривали. Одна семья все же согласилась 

переехать, а двум другим так и пришлось квартиры 
выделять в двухэтажных деревянных домах.

На стройку ехали, в основном, люди из деревни, ни
когда не жившие в благоустроенных домах. И смена 
условий жилья пугала их, им это было не привычно: и 
водопровод, и отсутствие «смоляного духа», и, тем бо
лее, туалет в квартире. Ведь в то время не только в де
ревне, но и не везде в городах было благоустроенное 
жилье.

Прошло двадцать лет. Срок как будто бы и неболь
шой, но как много за это время изменилось. Изменились 
сами люди, их уровень развития, психология, взгляды 
на многие вещи. Жизнь не стоит на месте, постоянно 
улучшаются условия труда, быта и в целом жизнь совет
ского человека. Не найдется, думаю, сегодня не только 
городского жителя, но и выходца из села, который бы 
предпочел неблагоустроенный дом благоустроенному. И 
ничего удивительного, сегодняшняя деревня немногим 
отличается от города, там есть благоустроенные дома, 
и телевидение, и асфальтовые дороги.

Кажется, только-только строили в Ковдоре первую 
столовую, детский сад, детские ясли, бетонный зав,од, 
полигон железобетонных изделий, лесосушилку. А  се
годня, через двадцать лет, в Ковдоре уже сносятся пос
ледние бараки. А на месте первого открытого полигона 
железобетонных конструкций — возвышается стопяти
десятиметровая труба Ковдорский ТЭЦ  — символ сегод
няшнего индустриального Ковдора.

Уже не один год каждая ковдорская семья смотрит 
передачи Центрального телевидения. А город все стро
ится, объемы строительства все нарастают. Для этого 
возведен мощный цех сборного железобетона, бетонный 
завод, базы управления механизации, управления произ
водственно-технологической комплектации, автотранс
портной конторы, десятка субподрядных организаций.

В  1958 году думали о вводе в эксплуатацию первой 
каменной столовой. А только в конце 1978 года откры
ты две современные столовые: одна на той же собствен
ной базе треста, другая — в новом, красивом здании 
управления рудника «Железный», в здании, которое 
больше похоже на дворец.

В 1958 году только еще разворачивались работы по 
строительству рудника и обогатительной фабрики, а 
сейчас полным ходом идет реконструкция обогатитель
ной фабрики. Это сегодня — главная задача ковдорских 
строителей — поэтапно (по секциям) вместе с основным 
своим заказчиком — Ковдорским горно-обогатительным 
комбинатом — в ближайшие годы удвоить мощности 
предприятия по выпуску железного концентрата.

Поселок Ковдор проектировался небольшим, но ком
пактным, с двух- и трехэтажными домами, с удобными, 
хорошей планировки квартирами. Внешнему облику при
давалось много внимания: дома проектировались с эр
керами, балконами, обтянутые карнизами и другими де
талями оформления фасадов.

На въезде в главную улицу поселка (ныне улица име
ни Ленина) — два одинаковых Г-образных трехэтаж
ных дома, в каждом небольшой магазин (теперь там 
книжные магазины) с окнами овальной формы. А на 
крышах — остроконечные башенки. Два следующих до-
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ма тоже трехэтажные, с эркерами и балконами. Дальше 
с одной стороны улицы — магазин, а с другой — дет
ские ясли. За ними опять дома с эркерами и балконами 
и венчали отрезок улицы Г-образные хорошего оформле
ния дома. В  общем, архитекторы неплохо поработали 
над проектом.

Первые дома на улице строились хотя и одновремен
но, но были в разном состоянии. А тут как раз вышло 
постановление об устранении всякого рода излишеств в 
проектировании и архитектурном оформлении жилых 
домов и общественных зданий. Постановление подлежа
ло немедленному исполнению. Строившиеся дома нуж
но было заканчивать с максимально упрощенным оформ
лением фасадов.

Так и получилось, что первые два дома на въезде в 
Ковдор построенны, в основном, по старому проекту, но 
без башенок и других деталей оформления фасадов. У 
одного дома успели сделать балкон, а у его собрата на 
противоположной стороне улицы балкона нет. Далее 
опять без балкона, а напротив его, через дорогу — не- 
тырехэтажный, по экономичному проекту. Перед входом 
на площадь — идентичные четырехэтажные коробочки.

На одном из домов улицы Горняков были положены 
в кладку железобетонные консоли. Их пришлось вы
далбливать и вывозить на свалку. Теперь сведущий 
строитель, наверное, пожмет плечами и подумает: гиб
рид какой-то.

Но времена меняются, и теперь снова в Ковдоре 
строим дома с балконами и даже лоджиями, как в Сочи.

Многое вспоминается с тех лет: и приятное, и груст
ное. В  общем, есть объекты везучие, а есть и «несчаст
ливые». Вот об одном из таких домов и хочу рассказать. 
О доме у въезда, где основной книжный магазин. Мы не 
успели соорудить башенку на крыше. На месте башенки 
— низкий мятый блин, сползающий назад. Но это толь
ко начало злоключений с этим домом.

В  те годы кирпича не хватало, его завозили даже из 
Новгорода. А  строить нужно было, и нам говорили: ду
майте на месте, как выходить из положения, а план вы
полняйте, и чтоб никакого там нытья.

И мы думали. А выход был, как уже потом казалось, 
не такой уж  и сложный. Но это было потом, а вначале 
у руководителей голова трещала и ночами не спалось.

В  поселке и на промплощадке уже действовало не
сколько котельных, пустили и первый небольшой мощ
ности котел ТЭЦ. Все они работали на угле и, естест
венно, оставался шлак. Вот из него и начали делать 
шлакоблоки, вначале небольшого размера в 2—4 кирпи
ча, а затем и больше — сразу на 15—20 кирпичей. Клад
ку домов вели из кирпича, а промежутки между окон
ными проемами и в других местах, где позволяла пло
щадь, заполняли большими блоками. Кирпич, как из
вестно, красного цвета (белого, силикатного, тогда еще 
не было), а шлак черный, с темно-коричневым оттен
ком. Дома из-за не совсем радужного разноцветья и с 
темными оконными проемами походили со стороны на 
что-то пятнистое, с диким звериным оскалом. Нечего 
было думать, чтобы такой дом сдавать без штукатурки.

* Продолжение. Начало см. в номерах от 5, 12, 19 ян
варя, 9, 16, 23 февраля, 2 марта.
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Уроки 
педагогики

Все большую аудиторию 
собирает университет педа
гогических знаний при Двор
це культуры. Посещающих 
до двухсот человек и боль
ше. Злободневны вопросы и 
темы занятий, непохожих 
друг на друга.

Хотя бы последнее, по
священное организации сво
бодного времени школьни
ков. На сей раз организа
торы заняли почти все ком
наты Дворца. Коллектив 
шестнадцатой школы про
вел занятия кружка худо
жественного выжигания. Ра 
боту кружка мягкой игруш
ки продемонстрировали ре
бята школы №  17. Оказы
вается, и домашний празд
ник — день рождения — 
можно провести куда инте
ресней, если побывать на 
практическом занятии, про
веденном педагогами 23 и 
школы.

Учительница труда из 
18-й школы Людмила Ми
хайловна Лебедева показа
ла со своими подопечными, 
какие игрушки можно сде
лать из кусочков меха, тка
ней и прочего материала. 
Урок ритмики дала учитель
ница начальных классов Ва 
лентина Александровна 
Алексеева из той же шко
лы.

Не было равнодушных 
среди участников, болель
щиков на «Веселых стар
тах». Организовал и провел 
их учитель физкультуры 
школы №  18 Владимир Ни
колаевич Нерода.

В  заключение — концерт 
детского сектора Дворца 
культуры. Участники — 
коллективы хоровой и на
родных инструментов, сек
ция художественной гимна
стики, балетная студия.

Немного времени отнима
ют занятия в университете 
педагогических знаний, но 
польза несомненна. Даже 
для тех, кто считает себя 
докой в педагогике.

Естественно, успех не при 
шел сам по себе, по мано 
вению волшебной палочки 
Немалая заслуга в этом де 
кана факультета —  дирек 
тора школы №  18 Светланы 
Алексеевны Малышевой и 
педагогических коллективов 
школ города.

Л. М АНАЕВА , 
тренер по художест
венной гимнастике.

Дебют 
удался

Стали традицией в музы
кальной школе концерты- 
отчеты. На сей раз высту
пали ученики преподавате
лей Ларисы Николаевны 
Мацуевой и Виктора Ива
новича Сидоренко — юные 
пианисты, баянисты, аккор
деонисты.

Трудно сказать, кто боль
ше волновался — родите- 
ти, ученики или преподава
тели. Для последних — это 
своеобразный экзамен. По
нятны эмоции и родителей 
— выступают их дети.

25 дебютов состоялось в 
субботний вечер. Классика, 
произведения современных 
композиторов. Благодаря 
композиционному решению, 
разнообразию жанров, вре
мя пролетело незаметно.

Уходили с гордостью за 
детей, с благодарностью 
преподавателям за их уме
ние, чуткость, которые так 
необходимы детям в позна
нии мира искусства. Да 
только ли это? Нечасты 
встречи ковдорчан и с ка
мерной музыкой, которую с 
успехом представили юные 
артисты.

О. СИЗОВ, 
врач Ковдорской сани- 
тарно - эпидемиологи
ческой станции.

Забытая 
л ыжня

В очередном туре первен
ства треста «Ковдорстрой» 
по лыжным гонкам... Впро
чем, вряд ли эти соревнова
ния можно так громко име
новать «первенством тре
ста». Ведь из десяти (!) уча
стников почти все представ
ляли только автотранспорт
ную контору. Не порази
тельно ли, что в почти трех- 
тысячном коллективе только 
единицы занимаются спор
том. Нет ли связи между 
этим фактом и «лидерст
вом» коллектива строителей 
по числу посетивших мед
вытрезвитель?

Администрация треста, 
видимо, почувствовала себя 
спокойно, когда издала рас
поряжение создать условия 
для спортсменов в количе
стве... четырех человек. Это 
те, кому надлежало, по мне
нию руководителей, прино
сить зачетные «галочки» на 
районных и областных со
ревнованиях, отказываться 
от участия в которых зна
чило — признать официаль
но, что спортивная жизнь в 
коллективе находится на 
точке замерзания.

Но четверо — это мало. 
И выход опять же был най
ден не тот, напрашиваю
щийся: развивать спорт
внутри коллектива. Нет, для 
восполнения количества в 
форму спортсменов треста 
наряжаются взятые напро
кат у «дяди».

Доходит до нелепостей. В 
подразделениях треста мо
жет получить «отгул» пья
ница, но в то же время бу
дет отказано спортсмену 
выступить за честь флага 
сборной предприятия.

Сразу же возникает во
прос: а комсомол? а проф
союз? Но представители ко
митета комсомола и пост- 
ройкома треста — редкие 
гости на соревнованиях. 
Спортивной жизнью в кол
лективах подразделений не 
интересуются при подведе
нии итогов социалистиче
ского соревнования. Этот 
немаловажный вопрос не 
включается в условия со
ревнования.

И не то, чтобы все ска
занное — открытие. Гово
рилось, писалось. Но—ноль 
внимания со стороны тех, 
кто должен принять соот
ветствующие меры.

Среди строителей много 
молодежи. Им бы, молодым, 
спортом заниматься. Нет 
же, обречены на бездейст
вие. Ни секций, ни других 
форм спортивной деятель
ности. А вроде бы и инст
рукторы на месте.

А. КО Н Д РА ТЬЕВ ,
начальник автоколонны
№ 1 АТК  треста «Ков
дорстрой».

Дни
поражений 
и побед

В конце февраля в Мур
манске прошло зимнее лич
но-командное первенст в о 
облсовета ДСО «Труд» по 
городкам.

В составе команды ков
дорчан на этот раз произо
шли изменения. Вынужден
ные: не выступает мастер 
спорта Ф. Володькин, диск
валифицирован мастер спор
та Н. Курьянов. Так что в 
состав вошли как известные 
городошники И. Сергиенко 
с обогатительного комплек
са и А. Кокотов из ремонт
но-механического цеха, так 
и новички: крановщик
С. Кузьмин и взрывник
А. Сорокин — оба с рудни
ка «Железный». А возгла
вил команду автор этих 
строк.

На главная трудность со
стояла в разной подготов
ленности членов команды. 
Если я поехал в Мурманск 
вскоре после тренировочных 
сборов ведущих городошни
ков страны, то остальные 
не имели не только такой 
возможности, но и почти не 
занимались. Они не вино
ваты: из-за организацион
ной неразберихи городош
ники до последнего момен
та не имели помещения для 
зимних тренировок.

И результаты команды на 
соревнованиях подтвердили 
все опасения. Из пяти мест 
ковдорчане заняли послед
нее. Такого сокрушительно
го поражения ковдорские 
городошники еще не терпе
ли.

А ведь возможность вы
ступить лучше, безусловно, 
была. Обыграли же мы вто
рого призера — сборную 
Оленегорска, не д а л и  
друзьям - соперникам стать 
победителями. А остальным 
проиграли. Хотя старались 
ветераны, хорошее впечат
ление оставили у зрителей 
молодые наши игроки. И 
только из-за неподготовлен
ности команды получили та
кой жестокий урок.

Не знаю, насколько скра
сила общее поражение моя 
победа в личном первенст
ве. Результат, правда, по
лучился неплохой — 122 би
ты. Достаточно сказать, 
что второй и третий призе
ры, также уложившиеся в 
мастерский норматив, затра
тили соответственно 136 и 
137 бит.

Теперь новые заботы. В 
марте мне и Ивану Серги
енко предстоит в составе 
сборной Мурманской обла
сти выехать на турнир «Чер
номорская весна».

Н. НИКИТИН, 
электросварщик рудни
ка «Железный».

День
открытых
дверей
прошел в городской библи
отеке. Впрочем, эти двери 
никогда не закрыты для 
любителей книги. Двадцать 
две тысячи книг — таков 
фонд библиотеки, только в 
1978 году поступило 4000 
экземпляров — и все это 
для читателей. Радуют и 
цифры, и то, что день от
крытых дверей прошел в но
вом помещении библиоте
ки.

Выставка новых книг 
представила 495 экземпля
ров. Здесь из фонда библио
теки демонстрировались 
книги издательства «Поли
тическая литература», «Ис
кусство», издательства фи
зико-математической лите
ратуры. Много книг, посвя
щенных творчеству Льва 
Николаевича Толстого, вы
пущенных в связи с недав
но отмеченным 150-летием 
со дня рождения писателя.

На мой взгляд, недоста
точно была представлена на 
выставке педагогическая и 
медицинская литература.

День открытых дверей 
стал праздником книги. 
Желательно, чтобы такие 
события были чаще и широ
ко пропагандировались с 
целью познакомить работ
ников наших предприятий с 
книжным богатством биб
лиотеки.

В. Ш М ЕЛ ЕВА , 
учительница восьми
летней школы № 16.

Путешествие 
в дальние 
страны

Совет старшеклассников 
школ города решил подго
товить цикл вечеров «Пла
нета наших дней». Ученики 
каждой из школ отвечают 
за подготовку одного из ве
черов цикла.

Первый вечер уже состо
ялся. Его подготовил совет 
клуба «Старшеклассник» из 
восемнадцатой школы. Па 
этот раз устный журнал 
«Планета наших дней» со
стоял из двух частей.

Первая часть посвяща
лась социалистической рес
публике Куба; вторая -- 
рассказ о Соединенных 
Штатах Америки.

Вели программу Сергей 
Сухарев, Андрей Коржа- 
ченко и Лена Быкова. Но в 
подготовке рассказов о да
леких странах Западного 
полушария участвовали 
многие. Надо отметить и 
Олю Поликарпову, и Алек
сандра Зевунова. Каждый 
что-то сделал, что-то вло
жил свое. Игорь Срубилин 
подобрал слайды, Юрий Ва 
вилов подготовил музыкаль
ную программу к рассказу 
о США. Михаил Степанов 
продемонстрировал люби
тельский кинофильм о К у 
бе, снятый его мамой, ин
женером ц з л .

Постарались ребята, подо
брали цифры, статистиче
ские данные, исторические 
и географические сведения. 
Помогла им в подготовке 
библиотекарь Светлана Ми
хайловна Красницкая.

Гостями ребят из восем
надцатой школы были чле
ны советов старшеклассни
ков других школ города.4

Г. КАИРА, 
заведующая детским 
сектором Дворца куль
туры.

ЭТО 
УДОБНО

В целях создания допол
нительных удобств населе
нию в 1973 году были вве
дены расчетные чеки. Они 
выдаются центральными сбе
регательными кассами и 
кассами первого разряда 
любому лицу для расчета с 
магазинами за покупаемые 
промышленные товары дол
говременного пользования.

Чтобы получить расчет
ный чек, необходимо вне
сти в сберегательную кассу 
наличные деньги. Расчет
ный чек применяется на тер
ритории всей страны неза
висимо от места его выдачи. 
Чек для уплаты за товар 
действителен в течение 2-х 
месяцев.

Для покупки товара по 
чеку его владелец предъяв
ляет магазину паспорт или 
документ, заменяющий пас
порт. Если чек не использо
ван, то он должен быть воз
вращен владельцем в цент
ральную сберегательную 
кассу, которой был выдан, 
для зачисления суммы во 
вклад или для выдачи на
личных денег.

Предельный срок для 
предъявления в сберегатель
ную кассу неиспользованно
го чека —■ три года.

А. ВО Л ОХО ВА, 
инспектор центральной 
сберегательной кассы 
№ 8017 г. Апатиты.

ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ
Сердечно благодарим ра

ботников цеха технологи
ческого транспорта Ковдор- 
ского ГОКа и треста «Ков
дорстрой» за помощь в по
хоронах Громова Рафаила 
Николаевича.

Семья и близкие 
Р. Н. Громова.

Выражаем сердечную бла
годарность работникам Ков
дорской ГРП  за организа
цию похорон трагически по
гибшего Шаманина Евгения 
Федоровича.

Родные и близкие 
Е. Ф. Шаманина.

За редактора 
А. ФАРАФО Н О В.

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

8 марта — Утренник 
«Отдыхаем семьей» (12). 
Праздничный танцевальный 
вечер (20).

9 марта — Танцевальный 
вечер (20).

10 марта — Вокалыю- 
нмструментальный ансамбль 
Костромской филармонии 
«Экспресс» (18-30, 21).

I 1 марта • Танцеваль
ный вечер (20).

13 марта—Лекция «Жен
щина в браке» (18-10 для 
мужчин); (20 —- для жен
щин).

14 марта — Лекция «Дис
гармония брака» (18-10 для
мужчин); (20 — для жен
щин).

16 марта   Клуб люби
телей музыки «Звучит му
зыка» (20).

17 марта — Танцеваль
ный рлер (20).

18 марта — Танцеваль
ный вечер (20).

У*\
8 марта — Кииосборник 

«Где я его видел?» (14); 
«Собственное мнение» (16, 
18).

9 марта — Киносборник 
«Где я его видел?» (10-30).

10 марта — «Четырамуш- 
кетера». 2 серии (12, 15).

11 марта — «Акваланги 
на дне» (12); «Четыре муш
кетера». 2 серии (14, 17).

12 марта «Древо же
лания» (17, 19, 21).

15 марта «Четверо про
тив кардинала» (17, 19, 
21).

16 марта — Сборник 
мультфильмов (10-30).

17 марта — «Красавцы и 
сумасброды» (14, 16, 18).

18 марта — «Есть идея!» 
(12-30); «Конец императора 
тайги» (14, 16, 18).

♦
В КИНОТЕАТРЕ 

«ЮНОСТЬ»
8— 11 марта — «Вас ожи

дает гражданка Никаноро-
ва» (12, 14, 16, 18-15, 20, 
22 ).

12 марта — «На грани 
провала» (12, 14, 16, 18-15, 
20 , 2 2 ) .

13— 14 марта — «Объяс
нение в любви». 2 серии (12, 
15, 18-15, 21).

15— 18 марта — «Живите 
в радости» (15, 17 и 18-го: 
12, 14, 16, 18-15, 20, 22);
(16-го: 12, 16, 18-15, 20, 22).

+
ПРИДИ 

СПЕЦИАЛИСТОМ
Краснозаводское город

ское профессионально-тех
ническое училище № 11 объ
являет набор учащихся на 
1979—1980-й учебный год 
по специальностям:

наладчик агрегатных и 
специальных станков; то
карь-универсал; электромон
тажник по освещению, ос
ветительным и силовым се
тям и электрооборудова
нию; штамповщик; маляр- 
штукатур; слесарь механо
сборочных работ; газоэлек- 
тросварщик. В училище при
нимаются юноши и девуш
ки с образованием 8— 10 
классов.

Па специальности: газо-
электросварщик, электро
монтажник, токарь-универ
сал, слесарь механосбороч
ных работ, маляр-штукатур

— срок обучения 2 года (на 
базе 8 классов). На специ
альности: наладчик, штам
повщик, электромонтажник, 
радиомонтажник — срок 
обучения 10 месяцев (на ба
зе 10 классов).

Лица, уволенные в запас 
из Вооруженных Сил СССР, 
принимаются на обучение по 
любым специальностям со 
сроком обучения 10 месяцев.

За время обучения всем 
учащимся группы ТУ (срок 
обучения 10 месяцев) вы
плачивается стипендия в 
размере тарифной ставки 
рабочего 1-го разряда (от 
75 до 80 рублей). Иногород 
кие обеспечиваются пропи
ской в Московской области, 
благоустроенным общежи
тием, в период обучения - 
бесплатным питанием, об
мундированием, обувью, 
бельем, спецодеждой. За 
работу, выполняемую в про
цессе производственного 
обучения, учащиеся получа
ют оплату в установленном 
порядке. Время обучения в 
профтехучилище входит в 
общий непрерывный трудо
вой стаж.

Выпускники училища, 
имеющие хорошие и отлич
ные оценки по всем предме
там, направляются но ре
комендации для поступле
ния в высшие учебные за
ведения и техникумы. На 
обучение в вузы без отры
ва от производства, выпус
кники училища зачисляются 
вне конкурса при получе
нии положительных оценок 
на вступительных экзаме
нах. Поступающие в вузы и 
техникумы с отрывом от 
производства участвуют в 
конкурсе среди лиц, имею
щих не менее 2-х лет ста
жа практической деятель
ности.

Лучшие учащиеся после 
окончания направляются 
для поступления в вузы 
Москвы: энергетиче с к и й
(М ЭИ ), инженерно-строи
тельный (М ИСИ), автоме
ханический (М АМ И) и дру
гие.

Прием в Краснозаводское 
ГИ ТУ №  Ы  производится 
без вступительных экзаме
нов. При поступлении тре
буется: заявление на имя 
директора, паспорт или 
свидетельство о рождении, 
свидетельство об образова
нии, справка местожитель
ства с указанием состава 
семьи, характеристика из 
школы, автобиография, 6 
фотокарточек (4x3), меди
цинская справка (форма 
286).

Документы принимаются 
Ао 1 сентября 1979 года.

Адрес училища: Москов
ская область, город Красно
заводск, улица Трудовых 
резервов, 1.

Проезд: с Ярославского
вокзала Москвы электропо
ездом до Загорска, далее~ 
автобусом № 26 до Красно
заводска. Остановка — 
«Ателье».

+
ДЛЯ ВАС, 

КОРОЛЕВЫ КРАСОТЫ
11 марта в 10 часов в 

парикмахерской по ул. Ко- 
шица, 13 проводится кон
курс на лучшего женского 
парикмахера. Просим при
нять участие в конкурсе.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотипистки 
М. П. КО Н О ВА Л О ВА , Л. Р. 
О С ЕН Н И КО В А , верстала Н. П. 
Ж А Р А В И Н А , клише нарезал 
В, В. ЗЯ Б Л О В , печатали на 
плоскопечатной машине Л. В. 
РО М А Н О ВА , Г. И. Т Е Р Е Н Т Ь Е 
ВА, фальцевала Т. КО ЗЛ О ВА .

:♦  РЕКОМЕНДУЮ ♦ :.♦ ДАЕМ СПРАВКУ 0  ДАЕМ СПРАВКУ ♦
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